

EL CORREO

Año XIX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 2 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Union postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Domingo 31 de Julio de 1893

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 23, al Administrador de EL CORREO

Núm. 6.664

Muerte de Bismarck

Cuando se le creía mejor de su enfermedad, el telégrafo comunica la noticia de su muerte.

Nació Othon Bismarck el 1.º de Abril de 1814 en Schonhausen, cerca del Elba, y perteneció a una familia de origen eslavo. Estudió Derecho en las Universidades de Gotinga, Berlín y Greifswald, y después sirvió en el ejército, de voluntario de infantería, llegando a subteniente.

En la Dieta de Sajonia en 1846, y en la General del 47, se hizo notar por la vivacidad de su carácter y por la temeridad que desplegó, combatiendo las franquicias y libertades populares y declarándose defensor acérrimo de los privilegios de la nobleza y fueros de la Corona, sosteniendo la teoría de que el rey lo era por derecho divino.

Triunfante la revolución francesa de 1848, y los principios liberales en toda Europa, Bismarck se opuso a todos los proyectos que, inspirados en ellos, intentó y realizó Mr. Camphansen, ministro del rey de Prusia.

Al año siguiente, en la Cámara prusiana, tomó la jefatura de la extrema derecha, defendiendo siempre medidas represivas, siendo enemigo de la unidad alemana y partidario de la confederación germánica, procurando que Prusia estuviera a la cabeza de los Estados Federados.

Empezó su carrera diplomática en 1845, nombrándole el rey Federico Guillermo IV sustituto en la legación de Austria del general Rochow. Hasta 1859 desempeñó este puesto con gran habilidad, pero revelando una gran hostilidad a aquella nación y tratando de restar su influencia en la Europa diplomática, llegando hasta publicar un periódico satírico en Berlín, en el que insertó atrevidos artículos burlescos contra el gobierno de Viena, lo que obligó al gobierno de Prusia a cambiarle de destino, enviándole a San Petersburgo.

En 1862 era el representante de Prusia en París, y en calidad de tal firmó un tratado de comercio con Francia. En Septiembre del 63 fué nombrado ministro de Estado, y un mes más tarde presidente del Consejo de ministros, en reemplazo del príncipe Hohenlohe-Ingelshagen.

Desde el primer momento reveló su plan político Bismarck, consistente en el engrandecimiento de Prusia por todos los modos y caminos, en conseguir para ella la hegemonía de Alemania reconstruida, y en sustituir en su consecuencia el gobierno personal al parlamentario.

Ajustándose a este plan, Bismarck inauguró su gobierno luchando contra las Cámaras, la prensa y las fuerzas liberales del país. Su primera resolución fué negar a la Dieta general derecho para discutir y votar los presupuestos, sosteniendo la teoría extraña de que el Parlamento debía intervenir en las cuentas del Estado, pero no antes, solo después de haber éste invertido como tuviera por conveniente los ingresos del Tesoro nacional. También desde que ocupó el poder empezó a ocuparse del engrandecimiento del ejército.

Cuando estalló la insurrección de Polonia, Bismarck favoreció la acción de Rusia contra los polacos, lo que provocó reclamaciones de Inglaterra y Francia, pero no llegando a avenirse estas potencias, sus reclamaciones diplomáticas fueron ineficaces.

Como sostuviese en el Parlamento que el gobierno del Rey de Prusia haría la guerra a la paz, sin la aquiescencia de aquel, las Cámaras elevaron un Mensaje enérgico al Rey diciendo el cambio de ministros; el Rey contestó que el gobierno de Bismarck tenía toda su confianza, las Cámaras callaron, más no así la prensa. Bismarck, deseoso de reducir al silencio sus clamores, dictó una ordenanza en 1863, a virtud de la cual las autoridades administrativas podían suprimir temporal o definitivamente la publicación de aquellos periódicos cuya actitud se considerase como una amenaza a la prosperidad pública. Los periódicos protestaron, ahiriéndose a ellos muchos Ayuntamientos. Bismarck les prohibió tales manifestaciones y disolvió la Cámaras.

Ocurrió por entonces la muerte del rey de Dinamarca Federico VII, y con el advenimiento de su sucesor, Christian IX, se planteó el problema de a quién correspondía en derecho la soberanía del Schleswig-Holstein. La Dieta de Francfort rehusó a Christian el derecho de soberano de este ducado; declaró que su territorio pertenecía a la Confederación germánica, y ordenó su ocupación por las tropas de Hannover. Bismarck propuso realizar resueltamente los planes de la Dieta, que eran los suyos, y a pesar de la oposición de Inglaterra y Francia, y seguro de antemano de la neutralidad de Rusia, y habiéndose negado el Parlamento dinamarqués a aceptar las declaraciones de la Dieta de Francfort, entraron en 5 de Febrero del 64 las tropas prusianas en el Schleswig. El resultado de esta empresa fué desastroso para Dinamarca, la cual perdió en ella, no solo el ducado de Holstein y el Lauenburgo, sino la parte danesa del Schleswig.

Aunque Austria había ayudado a Prusia en esta empresa, Bismarck no partió el botín con aquella, y la convención firmada por los aliados en Gastein en 14 de Agosto del 65, dejó en pie todas las dificultades entre ambas naciones, que nacieron con la guerra dinamarquesa.

El gobierno de Viena no quería el engrandecimiento de Prusia, que Bismarck pretendía a costa de Austria, a la que quería arrojar de la Confederación. Bismarck, en los primeros meses de 1866 organizó en pie de guerra todas las fuerzas de Prusia, aun contrariando en sus temores al rey Guillermo. Cuando se consideró bastante fuerte, envió a la Dieta de Francfort un proyecto de reforma federal, que equivalía a una declaración de guerra a Austria, puesto que se proponía su expulsión de la Confederación germánica.

Las potencias neutrales propusieron, temerosas de las consecuencias de una guerra, la reunión de un Congreso que arreglase las diferencias austro-prusianas. Bismarck aceptó la proposición. No así el Austria, que se negó a todo convenio.

Bismarck comunicó a la Dieta que consideraba como *casus belli* la negativa de Austria. La Dieta rechazó indignada la comunicación del ministro prusiano, y dos días después Bismarck respondió a esta repulsa ordenando al ejército prusiano que invadiese el territorio enemigo.

En todos los combates parciales vio-se Austria vencida, y la sangrienta de Sadowa (3 de Julio), puso término a la contienda, perdiendo en ella Austria, con la soberanía de Venecia, todo derecho a considerarse como Estado de la Confederación germánica (Tratado de Nikolsburgo). A fines de 1866, Bismarck firmó el tratado de paz con Baviera, el gran ducado de Baden y el Wurtemberg. En estos convenios se declaraba que en caso de guerra, cooperarían al mando superior de los ejércitos aliados al rey de Prusia.

Bismarck se opuso a las proposiciones hechas por el imperio francés por conducto del embajador monsieur Benedetti, de firmar un tratado que tenía por objeto la anexión a Francia de Bélgica y el Luxemburgo, y el reconocimiento por Napoleón III de los Estados conquistados por Prusia. En 1869 invió de sus bienes al rey de Hannover y al Elector de Hesse, invocando para ello los intereses de Prusia y de Alemania. En el mismo año se negó a intervenir en el Concilio del Vaticano, pero haciendo saber a la Santa Sede que el gobierno alemán sostendría su condición de Estado protestante.

Cuando por torpeza incomprensible, o por ligereza del gobierno de Napoleón III estalló la guerra franco-prusiana, Bismarck vio la ocasión de realizar sus sueños: la unificación de Alemania.

La guerra fué breve y desastrosa para Francia.

Al terminar el año 1870, Bismarck consiguió que los Estados del Sur entrasen en la Confederación germánica.

El 26 de Febrero de 1871 Bismarck celebraba en Versalles con monsieur Thiers, autorizado éste a tal fin por la Asamblea francesa, los preliminares de una paz, que Francia pagó con la pérdida de la Alsacia y de la Lorena y la enorme suma de 5.000 millones de francos.

En Berlín, y por iniciativa suya, se firmó el famoso tratado de los Balcanes, que puso término a la querrela ruso-turca. En los últimos meses de 1873, cuando Alemania disputó el dominio de las Carolinas, Bismarck recurrió a la Santa Sede para que resolviese la contienda.

Cuando en Febrero de 1883 toda Europa creía inminente la guerra entre Rusia y Prusia, Bismarck declaró que Alemania era fuerte y poderosa, revalando, y conmoviendo a Europa con su revelación, hasta entonces secreta, la alianza con Austria e Italia. Dos meses después el Emperador de Rusia enviaba una condecoración a Bismarck.

Bismarck era alto, fornido, de mirada penetrante y fría, de modales bruscos, el semblante hosco y el aspecto más bien de guerrero que de diplomático. Sus rasgos de energía son innumerables. Cuando declaró la guerra a Austria metió dos pistolas en los bolsillos de su uniforme, diciendo: «Si no vencemos, no volveré.» Defendió todas las ideas, y todas las combatió, según las circunstancias. En una cosa solo fué constante: en su aversión al Parlamento, y en el poco aprecio que hacía de las amenazas de los periódicos.

Consejo de ministros

El celebrado anoche a primera hora duró hasta las nueve, no concurriendo el ministro de Estado por hallarse ligeramente enfermo.

No se pudo entrar en el fondo del asunto de la paz, porque no se han recibido de Washington las noticias que se esperaban. De cálculos hechos en Consejo se dedujo que la contestación al Mensaje de paz po-

drá llegar a Madrid en todo el día de hoy.

Los ministros hablaron de las noticias contenidas en algun telegrama de París y las que transmiten los corresponsales de la prensa, sacando de ellas la impresión de que el gobierno norteamericano abriga el propósito de enviar las bases que acuerde como definitivas, y sin propósito de modificarlas.

La cuestión que se cree haya dado motivo a mayores divergencias entre los ministros americanos, es la de Filipinas, estando conformes en la anexión de Puerto-Rico y en el protectorado sobre Cuba.

En cuanto a la deuda de Cuba, presumen algunos que los norteamericanos pretenderán que la satisfaga España.

La verdad es, sin embargo, que todo esto son cálculos, porque faltan noticias autorizadas.

Dice El Liberal:

«Cuando las negociaciones para la paz hayan de plantearse oficialmente, hará el Gobierno los nombramientos de los que hayan de representar a España en las conferencias de Londres.

Considerase muy probable que al hacerse esos nombramientos se confíe la negociación a un ministro de la Corona, que irá acompañado de un funcionario de mucha autoridad en materia de derecho internacional.»

Otras referencias dicen que los negociadores de la paz en París, serían el Sr. Leon y Castillo y el ministro americano allí acreditado.

En el Consejo se habló también algo de Filipinas, con motivo del último parte del general Augustin; y sobre Puerto-Rico, se esperan nuevas noticias del general Macías para apreciar mejor el curso de los sucesos en aquella is a.

Tiénesse por probable que la escuadra yankee no vendrá a la Península.

En el Consejo se trató de la conveniencia de suspender los efectos de la ley que prohíbe la exportación de cereales. Por el cambio de impresiones que hubo entre los ministros sobre este asunto, podría inferirse que no se prorrogarán los efectos de la ley después de la fecha del 15 de Agosto que se suspenda esta disposición, y se permita, por consiguiente, la exportación.

Los ministros examinaron la situación de las provincias con relación al mercado de cereales, deduciendo que en siete de esas provincias es mala, en 17 regular y en el resto buena.

Tampoco se resolvió en definitiva sobre el decreto que ha de fijar las reglas para el pago del canon del 4.º tercio desde 1.º de Octubre de 1893 y la conversión de la Deuda exterior en interior, del cual habló el señor ministro de Hacienda, y se aplazó el asunto para otro Consejo.

Dió cuenta el Sr. Capdepon de las noticias que le comunicaban los gobernadores de las provincias sobre agitación carlista. Hasta ahora la agitación se nota solo entre los políticos más bullangueros.

El ministro de la Guerra dió cuenta también de algunos movimientos de tropas que a prevención se han hecho, reforzando las guarniciones de algunas ciudades del Maestrazgo, del Norte y de Cataluña, movimientos que han servido de fundamento a la noticia de la aparición de la partida que se supone se formó en Lérida.

Se acordó, por último, girar 200.000 duros al general Toral para gastos de repatriación.

LA LIQUIDACION DE LA GUERRA

Pérdida de los mercados ultramarinos — Sus consecuencias. — El capital inactivo y el problema obrero.

Todo el mundo se ocupa de lo que ha dado en llamarse *liquidación de la guerra*, en la creencia muy justificada sin duda de que no podemos perder momento en nuestra reconstitución interior, y en restablecer la normalidad de la Hacienda, maltrahada por cuatro años de costosas y cruentas guerras.

Iniciadas las negociaciones para la paz, parece oportuno discurrir sobre los medios que convendrá emplear cuando llegue el momento de liquidar nuestras desdichas.

Tres cuestiones principales, a más de la política y la de orden público, deben ser objeto de meditado estudio para normalizar la Hacienda y cumplir en la medida de lo posible los compromisos contraídos; el máximo de las fuerzas contributivas del país, el máximo de los gastos del Estado, los procedimientos que pudiéramos adoptar para vigorizar las fuentes de producción y sustituir el inmenso hueco que en nuestra fabricación y comercio exterior ha de producir la pérdida de los mercados antillanos.

Importancia suma concedemos a este último punto, porque si bien el nervio de nuestro comercio con aquellas posesiones lo constituyen los productos que nos suministramos con los azúcares, su manufactura y transporte, no sólo proporciona a la fabricación y comercio nacional pingües beneficios, sino que sostiene la más ilustrada y mayor parte de la población obrera de Cataluña y de otras importantes regiones.

Intil es pensar que, desde el momento en que desaparezca de los aranceles ultramarinos el derecho protector de que hoy disfrutamos, nos sea posible continuar enviándonos mercancías por 160 ó más millones de pe-

setas, ó sea la cuarta parte de nuestro comercio de exportación.

Los tejidos de algodón y de hilo, las harinas de trigo, los cereales, el calzado, las conservas alimenticias y el papel, estampas y libros, que por valor de más de cien millones de pesetas vendemos a Cuba y Puerto Rico, se los venderán en lo sucesivo los Estados Unidos, a la vez que otras muchas mercancías de menor importancia, quedándonos solo el mercado de aceites y vinos, que no pasa de 19 millones de pesetas.

La pérdida de estos ricos mercados, y la imposibilidad de sustituirlos prontamente, han de producir honda herida a nuestra fabricación y a la población obrera, no menos que a la industria naviera, que tendrá difícil empleo.

Merece también pensarse seriamente en la situación que se creará a la clase obrera con la disminución de trabajo.

En Cataluña funcionan 1.325 fábricas de tejidos de algodón, 304 de hilo, 22 de calzado, 509 de curtidos, 84 de jabón, 136 de papel, y otras muchas de cera, pipería, harinas, conservas y de otras industrias derivadas, sostenidas por 12.457 fabricantes de los 65.365 existentes en España, los cuales tributan al Estado con tres de los cinco millones que cobra por contribución a la industria fabril.

En Castilla y Aragón está también muy desarrollada la fabricación de tejidos de hilo, en la que se ocupan 955 y 555 fábricas, respectivamente. En Méjaga, la de tejidos de algodón; en Santander, la de hilados, papel, harinas, conservas y alpagatas; en Vizcaya, la de papel; en Baleares, la de calzado y alpagatas, y en Asturias y Galicia la de conservas alimenticias.

Pues bien, todas esas industrias, que mantienen numerosísimo personal obrero, tendrán que reducir considerablemente su producción por falta de mercado. Desgraciadamente la demanda va a disminuir, y a notarse el menor consumo, y no pocas fábricas suspenderán o disminuirán su producción.

Para que se comprenda hasta qué punto puede llegar la paralización obrera y cuán necesario es prepararnos para evitarla ó conllevarla por cuantos medios sean posibles, consignaremos que a nuestras posesiones ultramarinas veníamos enviando anualmente tejidos de hilo por siete millones y medio de pesetas; de algodón, por 45 millones; de jabón, por cinco; de cera, por tres; de papel, estampas y libros, por siete; de pipería, por cerca de tres; de conservas alimenticias, por cinco y medio; de aceite, por ocho; de vino, por diez y medio; de alpagatas, por uno, y de calzado por más de 25 millones, y además, otros muchos artículos de menor importancia.

Importábamos mercancías de Cuba por valor de 34 millones; de Puerto Rico, por 22 y medio, y de Filipinas por 20 y medio, y les enviábamos por valor de 120, 27 y 26 millones, respectivamente.

Nadie ignora que las primeras materias necesarias para la fabricación de los más importantes artículos tenemos que traerlas del extranjero, incluso para la de harina, por ser generalmente insuficientes las cosechas de trigo para el consumo interior; así es que hemos podido mantener este relativamente activo comercio merced al margen de protección que para nuestras mercancías nos conceden los aranceles ultramarinos; pero el día en que tal protección desaparezca, retrocederá el progreso de nuestra industria fabril hasta que podamos alimentarla con otros mercados y productos.

Se impone la necesidad de abrir nuevos horizontes al trabajo, y creamos que los capitales hoy improductivos, y los que por consecuencia del cierre de los mercados ultramarinos han de quedar en breve, encontrarían empleo provechoso en la explotación de nuestras riquísimas y abundantes minas, proporcionando a la vez, ocupación a la clase obrera y desarrollando la enorme riqueza que nuestro suelo encierra.

Existen en España 1.814 minas en explotación que ocupan 249.318 hectáreas, y 13.445 sin explotar con 314.779 hectáreas, produciendo más de 29 millones de toneladas de mineral, acrecido a boca mina en 100 millones de pesetas.

En las 1.814 explotadas se ocupan 75.503 hombres, 448 mujeres y 1.798 muchachos.

Las más productivas son las de hierro, plomo, plomo argentífero, cobre, hulla y zinc, que rinden por término medio 90 millones de pesetas, a boca mina.

Nuestro porvenir está, sin duda, en esta riqueza, poco atendida por buscar los capitales empleos fáciles y de segura renta; pero la inactividad en que hoy se encuentran, como elocuentemente lo demuestran los depósitos y cuentas corrientes del Banco de España, que aumentan sin cesar, ascendiendo a la enorme suma de 820 millones, han de buscar colocación cuando sobrevenga la paz y renazca la confianza.

Ninguno mejor ni más provechoso que la explotación de las inagotables minas de hulla y lignito de Asturias,

Córdoba, Sevilla y Teruel. De las 131.424 hectáreas registradas solo se explotan 27.940, produciendo anualmente 2.074.192 toneladas, valoradas a boca mina en 17 millones de pesetas. ¿Qué producción podría obtenerse de las 103.484 hectáreas por explotar? Seguramente la bastante para que no fuéramos tributarios del extranjero.

Importamos anualmente millón y medio de toneladas, valoradas en 45 millones de pesetas; de modo que si se dedicaran los capitales inactivos a esta industria, no solo se resolvería en gran parte el problema obrero, sino que obtendrían pingües beneficios, se abarataría artículo tan importante, que con razón se le llama el pan de la industria, y se desarrollaría en gran modo la riqueza patria.

Otro importante ramo de riqueza podríamos explotar con éxito brillantísimo, como lo demuestra la facilidad y abundancia con que se produce el tabaco en varias regiones, a pesar de cultivarse fraudulentamente y sin esmero, por el natural temor de no poderse lograr su recolección.

La Compañía arrendataria de este monopolio, que como es sabido lo administra admirablemente, ha logrado adquirir este artículo en muchísimas mejores condiciones de calidad y baratura que lo hacia el Estado cuando directamente lo explotaba.

Pues bien, en 1889 importaba tabaco en rama por valor de 24 y medio millones de pesetas, y dos en puros, cigarrillos y picadura; en 1891 importó la misma cantidad en rama, y pasó de cuatro y medio el elaborado; en 1893 se acercó a 28 millones en rama, y a más de seis el elaborado; y en 1895 manijó la misma cifra en rama, y elevaba la de puros, cigarrillos y picadura a cerca de 12 millones; de suerte que puede estimarse en 33 millones de pesetas la suma que por término medio pagamos actualmente al extranjero y a las posesiones ultramarinas por la adquisición de un artículo que puede el país abundantemente proporcionar en su casi totalidad.

Mientras que Cuba nos enviaba tabaco elaborado en 1895 por 12 millones de pesetas, le compraban los Estados Unidos por valor de cien millones y por ocho las demás naciones; dato elocuente que permite apreciar la baja que experimentará el consumo peninsular cuando cesen las ventajitas de que disfrutamos.

Tanto por la importancia que alcanza el consumo del tabaco en España, como por la buena calidad, abundancia y baratura con que podremos producirle, convendría que comenzara por ensayarse su cultivo en grande escala, en diferentes clases, terrenos y regiones, y abrigamos el íntimo convencimiento de que nada en ello perdería la Compañía arrendataria, contribuyendo con su excelente organización y poderosa e inteligente iniciativa a redimirnos de este tributo, a la vez que al desarrollo de la riqueza agrícola, harto necesitada de protección.

Buen ejemplo de los brillantes resultados que produciría la colocación de capitales en estas empresas, que seguramente ayudará al Gobierno por cuantos medios están a su alcance, lo presenta el próspero estado de la industria azucarera peninsular.

Llegamos a importar más de 76 millones de kilogramos en 1892, merced a los modestos derechos que desde 1882 se venían cobrando al azúcar antillano, en virtud de la previsora ley de relaciones comerciales con Ultramar, obra de nuestros amigos, y desde que comenzó a regir la ley de presupuestos de aquel año, que fijó en 33 y media pesetas los derechos de cada 100 kilogramos, comenzó a disminuir rápidamente, al extremo de que en 1895 llegó solo a 42 millones, en 1897 a 37, siendo en la actualidad casi nula, pues en el medio año transcurrido no pasa la importación de cinco millones de kilogramos.

A la sombra de aquel derecho protector se ha desarrollado la producción peninsular en términos que casi basta para el consumo, y seguramente no tardará mucho en desterrar del mercado la de procedencia ultramarina, como ha desterrado la extranjera.

Indicamos estos ramos de riqueza, entre otros muchos que podríamos señalar a la actividad de los capitales acostumbrados a empresas industriales, así como a los que por costumbre ó por temor a lo desconocido, se dedican al préstamo ó a los valores públicos; pero existen otros no menos importantes e inexplorados, de que somos tributarios al extranjero, como el del algodón que por más de 70 millones de pesetas, traemos de los Estados Unidos, más que por falta de medios, por nuestra tradicional preza y apego a la rutina, que es preciso desaparecer, si hemos de reponernos de las tremendas heridas que las guerras nos infligen, y caminar con paso seguro y rápido a nuestra completa regeneración.

LA PAZ

Informes oficiales

El Gobierno no ha recibido todavía contestación al Mensaje de paz, y es lo más probable que no la reciba hasta mañana.

Las noticias, pues, que contienen los telegramas particulares que a continuación publicamos, no tienen carácter oficial, si bien algunas de las condiciones que se atribuyen al Gobierno americano para llegar a la paz, se consideran verosímiles en los centros oficiales.

(Telegramas particulares)

Respuesta de Mac-Kinley

Washington 30.—Day ha enviado a M. Cambon una nota muy cortés, rogándole que vaya a Casa Blanca a recibir la respuesta que da el gobierno al Mensaje de España.

El presidente Mac-Kinley, que se propina facilitar a la prensa la contestación que da a la Nota española, ha vuelto sobre su acuerdo.

Débase esta resolución a las observaciones que se le han hecho manifestándole que la publicación del tal documento, antes de que haya sido entregado a la nación a la cual se dirige, pugna con las reglas diplomáticas, porque es costumbre dar un plazo razonable para que pueda ser contestado antes de que se haga público.

Condiciones de paz

De «El Liberal»:

Washington 30.—Las condiciones acordadas definitivamente por el gobierno son:

Cesión absoluta de todas las islas españolas de las Indias Occidentales.

Terminación de la soberanía española en Cuba. Los Estados Unidos ejercerán en ella su intervención hasta que se constituya un gobierno estable;

Cesión de una de las islas de los Ladrones como puerto carbonero, y tal vez otra estación de carbon en las Carolinas;

Los Estados Unidos no cargarán con ninguna deuda de Cuba ni de Puerto-Rico;

Tampoco exigirán ninguna indemnización de guerra.

Una comisión hispano-americana será la encargada de arreglar completamente toda la cuestión y los términos de la paz, a condición, sin embargo, de que todas las tropas españolas evacúen inmediatamente a Cuba y Puerto-Rico.

Los Estados Unidos escogerán más tarde la isla de los Ladrones que habrán de anexionarse.

La contestación al Mensaje del Gobierno español, advierte formalmente a España que las condiciones referantes al abandono de la soberanía española en las Indias occidentales y a la elección, por parte de los Estados Unidos, de una de las islas Ladrones están fuera de toda discusión.

En la contestación se huvo de dar ninguna garantía respecto de lo que los Estados Unidos se proponen hacer en Cuba.

Respecto de Filipinas, se ha decidido dejar la cuestión de su gobierno sin resolver por el momento.

Se fijará más tarde por una comisión mixta nombrada por los Estados Unidos y España.

Mientras tanto, Manila, su puerto y el territorio inmediato, quedarán sometidos a la jurisdicción de los Estados Unidos.

El aplazamiento del arreglo definitivo de la cuestión de Filipinas, ha sido motivado por las razones siguientes:

Los Estados Unidos no tienen conocimiento exacto de la situación del Archipiélago.

Sábese que existen compromisos entre el ejército americano y los insurrectos; pero se ignora la actitud actual de los rebeldes, así como la extensión que alcanza en Filipinas la autoridad de Aguinaldo.

Un despacho de Dewey dice que existen indicios serios de que será preciso combatir a los insurrectos.

Declara, además, que será necesario oponerles en las diversas islas 150.000 hombres.

Comentarios y conjeturas

Nueva-York 30.—Continúan las opiniones, conjeturas y comentarios sobre los acuerdos de los secretarios del despacho del presidente en las diferentes reuniones que llevan celebradas para fijar las principales condiciones de la paz pedida por España.

Dícese que los ministros más intrasigentes son los de Guerra y Marina, que quieren conservar a toda costa para los Estados Unidos las islas que han desembarcado las tropas americanas.

La comisión de Negocios extranjeros del Senado es una verdadera torre de Babel; nadie se entiende en ella; cada uno de sus miembros piensa una cosa distinta.

Atribyese a Mr. Day la opinión de que los Estados Unidos no deben conservar de Filipinas más que el puerto de Subic como depósito de carbón.

Lo más probable es que hasta el lunes no se conteste al Mensaje de España.

PUERTO-RICO

(Telegrama oficial)

De Puerto-Rico solo se proporcionó ayer a la prensa el telegrama que sigue:

Puerto Rico 30 de Julio (9 58 m.)—Capitán general a ministro Guerra: Situación la misma de ayer.—Yactas.

FILIPINAS

Telegrama oficial

En el cablegrama del general Agustín, da que habíamos aueche, fecha lo 25 de Julio, se da cuenta de dos ataques de los insurrectos a Manila en los días del cumpleaños y asato de S. M. la Reina, y de haber rechazado las intenciones que le hicieron aquellos.

Se ocupa el general Agustín de las obras de defensa que se están improvisando, y del perfeccionamiento que se lleva a efecto en las ya construidas.

Díces que las bajas naturales que experimenta aquel ejército, merman el número de defensores de la plaza, en los cuales se notan los efectos de un sitio tan prolongado y del peores servicio a que continuamente se hallan sometidos.

No obstante, aquella heroica guarnición está animada del más elevado espíritu y dispuesta a resistir hasta el último extremo.

Se hace eco también el cablegrama de haber cortado los insurrectos el agua, teniendo que surtir la capital de los aljibes que dentro de ésta existen.

El capitán general de Filipinas hace presente que en el mismo día en que telegrafía había llegado a aquella bahía la expedición que manda el general Merrit.

Las fuerzas de éste han desembarcado, y según parece acampan en las inmediaciones de Parañaque.

(Telegramas particulares)

Lo que dice Merrit

Washington 30.—El general Merrit telegrafía desde Cavite con fecha 25 lo siguiente:

«Llegué hoy. La salud de las tropas es buena. Los demás transportes se han quedado atrás; tardarán próximamente cuatro días en llegar aquí.

Necesitaré probablemente todas las tropas puestas a mis órdenes.—Merrit.»

Noticias de Manila

Hong-Kong 30.—El cañonero inglés «Plover», que salió de Manila el 27, trae noticias de Luzon, diciendo que la situación no ha variado y que los americanos no se habían decidido aún a atacar la ciudad.

El «New York Journal» publica un despacho de Manila, fecha 26, anunciando que el general Merrit había llegado el día anterior.

Aguinaldo y los yankees

Washington 30.—Dewey telegrafía diciendo que Aguinaldo se coloca en actitud agresiva y desconfiada con los americanos. Serán necesarias fuerzas considerables de los Estados Unidos para someter a los insurrectos.

Los rebeldes rechazados.

Londres 30.—El corresponsal de la «Agencia Reuters» en Manila telegrafía que los rebeldes tagalos redoblaron sus esfuerzos para apoderarse de la ciudadela, pero no lo consiguieron y fueron rechazados.

La miseria es horrible en todas partes, añade el corresponsal de Reuters, y gran número de indígenas comen ya carne de perro.

NOTICIAS DE LA HABANA

Calixto García

Habana 30.—Confirmase la noticia de que Calixto García ha dejado el mando de las fuerzas rebeldes de la provincia de Santiago de Cuba, despedido porque los norteamericanos le negaron obstinadamente la entrada de las partidas armadas en la ciudad de Santiago.

Calixto García ha marchado con poca gente al Camagüey.

Otras noticias

Las noticias contradictorias, que se reciben acerca de las negociaciones de paz han contenido el alza de los valores.

Aumenta el rigor de la censura para los telegramas, por lo cual apenas se puede comunicar noticia alguna.

Están causando gran impresión las noticias que circulan sobre la actitud en que se supone a los carlistas.

Ha zarpa de este puerto el crucero inglés de segunda clase «Talbot», quedándose aquí el agregado inglés.

Los yankees en Cuba

Noticias de Santiago

Washington 30.—En una comunicación enviada ayer por el general Galt, dice éste que el día 28 del corriente el número de enfermos que tenía se elevaba a 4 279, de los cuales 3 405 padecían el vómito ó calenturas palúdicas.

Habían ocurrido 637 nuevos casos de fiebre y se habían dado de alta a 599 enfermos.

También da la noticia de haber fallecido el general Sternberg.

A consecuencia de las anteriores noticias, el jefe del servicio médico considera la situación muy grave, y envía a toda prisa nuevos médicos y enfermeros.

También se han presentado muchos casos de tifus entre las tropas que están en la Florida.

Especialmente en Miami, donde hay 7 500 voluntarios acampados, la situación es tan grave que el ministro de la Guerra, Alger, ha dado órden para que las tropas se trasladen a Jacksonville.

Entrada en Gibara

Cayo-Hueso 30.—El cañonero «Nashville» entró el jueves sin resistencia en el puerto de Gibara, encontrando la población evacuada desde el día anterior, pues la guarnición se había retirado al interior.

Los americanos tomaron posesión de la ciudad.

Pánico en Santiago

Nueva-York 30.—Noticias de Santiago de Cuba, fecha 28 del corriente, dicen que en aquella población se reina verdadero pánico y que todos los negocios se hallan paralizados ante el temor de que los americanos entreguen la ciudad a los cubanos.

ESCUADRA DE CERVERA

E. S. Busta comandante

Cádiz 31.—Se ha recibido aquí un telegrama diciendo que ha fallecido en Santiago, de resultas de las heridas que recibiera al atacar los yankees por tierra la plaza, el que fué jefe de Estado Mayor de la escuadra de Cervera, Sr. Bustamante.

Cartera de prisioneros

Cádiz 30.—La esposa del almirante señor Cervera, ha recibido una carta escrita por éste al día siguiente del combate de Santiago. No da detalles de la acción, y se limita a decir que está bueno.

También han escrito a sus familias don Angel García, Parades, teniente de navío, D. Adolfo Nuñez, y otros varios.

Ninguno da detalles del combate. Sólo dicen que fué reñido, y que después de hechos prisioneros, el enemigo los atiende y agasaja mucho.

La familia del segundo médico del acorazado «Infanta María Teresa», D. Julio Díaz Navarro, ha recibido el siguiente telegrama:

«Annapolis.—Díaz Navarro pereció. Sentido pésame.—Cervera.»

Deja a la viuda con un hijo de tres años.

Buques perdidos

Además de la escuadra de Cervera, hemos perdido en las costas de Cuba los siguientes barcos:

«Reina Mercedes», crucero de primera clase no protegido, 3.090 toneladas.

«Jorge Juan», crucero de 935 toneladas.

«Pizarro», cañonero de primera clase, con 300 toneladas.

«Fernando el Católico», ponton de 500 toneladas.

«Guardian», cañonero de 65 toneladas.

«Estrella», del tipo anterior, con 43 toneladas.

«Delgado Parejo», cañonero de 85 toneladas.

«Baracoa», cañonero de tercera clase, de 40 toneladas.

«Yumurí», del mismo porte y tipo que el anterior.

«Guantánamo», lo mismo.

«Centinela», cañonera de 30 toneladas.

«Gondrina», de 43 toneladas.

«Cuba Española», cañonero de 235 toneladas.

«Alvarado», cañonero de segunda clase, de 100 toneladas.

«Sandoval», de igual porte y tonelaje que el anterior.

«María», cañonero de 35 toneladas.

«Dependiente», de tipo parecido al anterior.

Efemérides notables

31 de Julio de 1808

Huida de Madrid de J. sé Bonaparte.

La lucha de los madrileños contra los franceses el 2 de Mayo de 1808 dió comienzo a la guerra de la Independencia, que terminó en 1814 por el tratado de Valençey, en que Napoleón reconoció a Fernando VII como rey de España, y éste se comprometió a reintegrar en el goce de sus tierras, derechos, honores y prerrogativas a los españoles partidarios de José Bonaparte, en quien Napoleón había abdicado la corona de España. Después de Madrid, Asturias lanzó el grito de independencia en los mismos arriscados lugares donde once siglos antes empezó la gloriosa epopeya de la Reconquista, y luego, casi simultáneamente, se alzaron contra el invasor extranjero todas las provincias de España.

El rey José entró en Madrid, no sin que sus tropas tuvieran que vencer la resistencia que en Medina de Rioseco opusieron los españoles; y Murat, a quien el Emperador había encomendado la dirección de la guerra, resultó a impedir que ésta tomara mayores proporciones, dispuso que el general Dupont fuese a someter la Andalucía. Nuestro ejército, que lo mandaba Castaños como general en jefe, compuesto en su mayor parte de soldados bisoños, hizo frente a los veteranos franceses, quienes en Bajón fueron tan completamente batidos que, los que no murieron en el combate, quedaron prisioneros de guerra con su general. El 29 de Julio de aquel año supo el rey intruso la amarga nueva, y el 31 huyó de Madrid, siguiéndole con la retaguardia el mariscal Monecy, para establecerse en Miranda de Ebro, en cuyas inmediaciones se concentraron 60.000 franceses. El 1.º de Agosto respicaba Madrid completamente libre del enemigo; el 13 entraba en la capital el general D. Pedro Gonzalez Llamas, y el 23 lo efectuó Castaños por la Puerta de Atocha, con la división de reserva del ejército de Andalucía, siendo recibido con el júbilo consiguiente.

Inglaterra envió un ejército en ayuda de los españoles, con quienes se alió contra Francia, y Napoleón, comprendiendo que era necesaria su presencia en la Península para asegurar la conquista, entró en España al frente de 70.000 hombres, que con los que aquí había, formaron un ejército de 140.000, y después de varios combates, restituyó en el trono a su hermano. En los años siguientes de 1809, 1810 y 1811, siguió la campaña contra los franceses, obteniendo nuestras tropas señaladas victorias. La expedición a Rusia en 1812 obligó a Napoleón a distraer sus fuerzas de la Península, y alentados los españoles e ingleses, con los anteriores triunfos, tomaron vigorosamente la ofensiva. Wellington, al frente de 50.000 hombres, pasó desde Portugal al reino de León, se hizo dueño de Ciudad-Rodrigo y Salamanca, ganó la famosa batalla de los Arapiles, avanzó hacia Castilla, entró en Madrid, y el rey José tuvo que emprender la retirada a las provincias del Norte.

Al año siguiente volvieron a ser vencidos los franceses en Vitoria, teniendo que internarse apresuradamente en Francia, y libre ya España de invasores, que le hacía frente a la poderosa coalición de las potencias del Norte y centro de Europa, suscribió el tratado de Valençey, de que hemos hablado al principio de este recuerdo histórico.

LA SALUD DEL REY

El parte oficial que publica la Gaceta de hoy dice así:

«El jefe superior de Palacio me comunica lo siguiente:

«Excmo. Sr.—El decano de los médicos de cámara me dice con esta fecha lo que sigue:

Excmo. Sr.: Tengo la satisfacción de comunicar a V. E. que S. M. el Rey (que Dios guarde) ha pasado todo el día de hoy en situación completamente satisfactoria, habiéndose iniciado con regularidad el período de descañación.»

Material de guerra

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una real órden haciendo la distribución del crédito extraordinario de 10 millones de pesetas para material de guerra entre las diferentes secciones del ministerio en la siguiente forma:

Artillería..... 3.000.000

Ingenieros..... 6.000.000

Administración militar..... 500.000

Sanidad militar..... 402.000

TOTAL..... 10.000.000

Censura en la Habana

El Gobierno ha telegrafado al general Blanco, haciéndole presente que, para evitar que los corresponsales que hay en la capital de la Gran-Habana acojan en sus cablegramas noticias que se refieran al movi-

miento de los buques de nacionalidad neutral, se ejerza con severo rigor la censura, no dejándose pasar ningún despacho que de ello se ocupe.

EL PAN

Desde mañana empezarán a funcionar 25 inspectores del gremio de fabricantes de pan, los cuales verificarán los repesos en la forma prevenida en las Ordenanzas municipales para el pan caudal y panecillos franceses.

LA IGLESIA DE SAN IGNACIO

Concluidas las obras de reparación de esta pequeña iglesia, del patronato de vascongados, establecida en la calle del Príncipe, hoy, festividad del fundador de la orden de Jesús, se ha inaugurado con una solemne función religiosa.

El estilo arquitectónico de la nueva iglesia es el bizantino románico. La decoración interior del edificio es obra del distinguido artista Sr. Mérida; los dos altares laterales son de mármol blanco, sobre cuyo fondo se destacan multitud de imágenes polícoras, al modo como están decoradas las capillas de Nuestra Señora de París.

Ha llamado también la atención de las gentes el púlpito, obra hermosa de madera tallada, así como los confesionarios, adosados a ambos lados de la nave. En las dos columnas que limitan el presbiterio, pueden leerse las célebres palabras «Irruñabab» (Las tres una), palabras que constituyen el lema de la Real Congregación de San Ignacio de Loyola.

De la iglesia se ha hecho cargo una pequeña comunidad de trinitarios, procedentes del convento de Algorta.

BISMARCK

Berlin 31.—El príncipe de Bismarck falleció súbitamente anoche a las diez y media, en su residencia de Friedrichsruhe, a consecuencia de un síncope, espirando el ilustre estadista sin agonía.

En el momento de fallecer, acababa de llegar a Friedrichsruhe el médico de cabecera doctor Schwanninger.

El hijo del ex-Canciller del Imperio alemán se encontraba ausente, habiendo sido llamado por telégrafo.—Fabra.

LOS CARLISTAS

«El Correo Español»

El director de «El Correo Español», señor Mella, celebró ayer una conferencia con el capitán general de Madrid, Sr. Chinchilla.

En esta conferencia ha quedado convenido que el Sr. Mella dé por escrito explicaciones acerca de la campaña del periódico carlista.

Recibidas que sean estas explicaciones en la Capitana general, es probable que se levante la suspensión al mencionado periódico.

El jefe del partido carlista, señor marqués de Cerralbo, llegó anteaayer a París, donde permaneció muy pocas horas, ignorándose el lugar donde se ha dirigido después.

Carta de Bruselas.

Fiestas populares.—La temperatura.—Lujo de Congresos.—D. Carlos.—Espíritu conservador.—La cuestión Dreyfus.—Españoles y americanos.

Bruselas y Julio 26 de 1898.

Durante los últimos ocho días fueron en Bruselas una serie no interrumpida de fiestas y regocijos populares con sus obligados cortejos de las mil y una sociedades de que es tan fértil este país, sus humillaciones, y sus distribuciones de premios a chicos y a grandes, sus juegos gimnásticos, sus conciertos y representaciones teatrales gratuitas, y en fin, sus fuegos pirotécnicos, con que necesariamente ha de terminarse todo este festejo popular que se respeta. Y como si fueran poco los días de jolgorio destinados a celebrar las fiestas nacionales conmemorativas de la independencia del país después de las memorables jornadas del año 30, he aquí que vienen a insertarse a ellas las fiestas comunales que actualmente celebra el Municipio de la capital, prolongando así sin cuento los regocijos que hacen el encanto de la clase popular.

Pero no vaya a creerse por esto que aquí se descuida el trabajo, nada de eso; los belgas son en general tan ordenados, tan metódicos, y saben de tal manera alternar entre el trabajo y las distracciones, que no se resiente en nada la producción.

La temperatura, que fué aquí hasta mediados de Julio extraordinariamente fresca, comenzó desde entonces a elevarse gradualmente, y todo hace suponer que el mes de Agosto será un mes normal, cosa que no dejará de regocijar a los habitantes de la famosa estación bañera de Ostende, cuyas playas se vieron hasta ahora muy poco animadas.

Si el año pasado, con ocasión de la Exposición, abundaron extraordinariamente los Congresos en Bruselas, el presente año no le va tampoco muy en zaga, pues además del azucarero y de habitaciones higiénicas para obreros, ya guarisístico y otro de navegación, y esperan también su turno otros varios. A propósito del Congreso eucarístico, se nos ha ofrecido aquí en Bruselas uno de esos espectáculos que se ven raramente en parte alguna fuera de Roma: tal fué la procesion religiosa en que tomaron parte unas 10.000 personas con un millar de estandartes y pendones procedentes de todos los extremos del país, y haciendo séquito a una verdadera corte pontifical compuesta de más de 30 Obispos y Cardenales y un número incalculable de canónigos, abades y priores, venidos de los cuatro extremos del mundo.

Fué un espectáculo único, que acudieron a contemplar algunos cientos de miles de personas, y que duró de once de la mañana a cuatro de la tarde. Naturalmente, el mayor atracción consistía en el paso del clero capitular y episcopal que, acompañado de un vasto coro de 200 cantores, precedida al paso los colores volados y encarnado, así como el dorado y plateado de las casullas, capotas, mitras y báculos de los Obispos, resplandaban entre las pellices y requetes del clero ordinario y entre los trajes severos y variados de los frailes y de los misioneros. El sol, un sol tropical para estas latitudes, contribuyó mucho al realce del acto, aun-

que por otra parte obligaba a clérigos y a seglares a cubrirse y hasta a abrir el proscenio anticas para evitar las insolaciones posibles.

Esta singular procesion no fué autorizada, sin embargo, sin cierto recelo por parte de las autoridades, que temían una manifestación contraria de una parte del público, por conmemorar dicho acto un antiguo milagro más ó menos histórico, seguido de un auto de fé en las personas de algunos judíos; pero felizmente, fuera de algunos silbidos y de algunos gritos aislados, todo se pasó en el mayor órden, limitándose la generalidad de los protestantes a permanecer cubiertos durante todo el desfile de la procesion; cosa que, por otra parte, se observa siempre en casos análogos en este país de perfecta tolerancia, en donde todas las religiones y todas las creencias son igualmente respetadas y protegidas por las autoridades, tanto gubernamentales como locales, cualesquiera que sean sus principios políticos ó religiosos.

D. Carlos, que vino a instalarse en Bruselas precisamente en vísperas de la declaración de guerra entre España y los Estados Unidos, ha hecho sus baules cuando menos se pensaba, partiendo en direccion desconocida. Aunque aparentemente haya hecho durante su permanencia aquí una vida tranquila, a nadie se le oculta que preparaba los medios para ir a pescar a río revuelto tan pronto como la ocasión le fuese propicia. El ultramontanismo no deja de ser en Bélgica bastante poderoso, y no es para nadie un secreto que durante la guerra pasada sacó el carlismo de aquí muchos recursos en dinero y hasta en combatientes. Para la gente ultra-católica de este país, D. Carlos es el solo capaz de restablecer el poder temporal, y en esta idea fija, lo mismo que los carlistas en España, no es enteramente imposible determinarles a abrir de nuevo los cordones de la bolsa, aunque sea en oposicion con los consejos del mismo Papa.

Naturalmente, el patriotismo de D. Carlos, como lo fué el de su padre y el de su abuelo, consiste simplemente en la realización de sus ambiciones de pretendiente sin reparar en la sangre inútilmente derramada ni en la devastacion del que llama su querido país. Es muy posible, y hasta casi probable, que no tenga entera fé en el éxito de la causa que defiende, causa ya imposible por lo anacrónica, y que fué dos veces solemne y cruentamente juzgada por la mayoría del país. Pero, al contrario del prudentísimo conde de Chambord, que siempre tuvo repugnancia en lanzar a su país en una guerra civil de resultados problemáticos, aun a costa de pasar por olvidado, el pretendiente al trono español pretende empujar al trono, aunque no sea más que por salir de la oscuridad en que yacía y poder llamar durante algun tiempo la atención del mundo.

La sangre vertida, la juventud mutilada, las crueldades propias de una guerra interina agravada por el dinte linte religioso; la desolacion de comarcas enteras que son vida y sustanto de pobres y sencillas familias, todo esto no le impedirá dormir tranquilo y pasear luego por Europa su orgullosa personalidad de príncipe-pretendiente.

Para que se vea hasta qué punto son conservadores los pueblos del Norte, y entre ellos la Bélgica, basta conseguir el por de más característico hecho siguiente: Se anuncia que en el pueblo de Marke, pequeña Ayuntamiento de la provincia de Flandes occidental, acaba de morir el burgomaestre M. Van Belleghem, último vástago de la familia de este nombre, la cual ocupó sin interrupcion, desde 1695, el cargo de primer magistrado municipal.

Los pobres markenses se ven hoy forzosamente obligados a cambiar de dinastía.

La sempiterna cuestion Dreyfus vuelve a ocupar de nuevo la opinion pública, y por ende la prensa entera del país, como sucederá probablemente en todas partes. Las revelaciones que Cavagnac hizo a él mucho en el Parlamento francés, y que en su opinion debían servir a calmar los ánimos, no han hecho en realidad más que sobrecarlarlas, haciendo entrar el asunto en una nueva y aún más crítica fase, que implica de una manera ineludible la revision del proceso.

Ya hemos apuntado en otra ocasion con qué vehemencia la gran mayoría de la prensa belga agoda desde un principio en favor de Emilio Zola y del deportado de la isla del Diablo; esta vehemencia se ha reducido hoy, si sabe, y todo el mundo encuentra aquí extraño el que Brissot y Cavagnac, que pasan por dos Catones de la Francia moderna, no hayan encontrado aún la energía suficiente para tomar la resolución suprema que devuelva a la conciencia universal la tranquilidad que no cesa de pedir a voz en grito.

No deja de ser consolador, después de todo, en estos tiempos en que la fuerza se impone aún al derecho, el ver esta señal de justicia que a propósito del asunto Dreyfus se manifiesta en el mundo civilizado, lo cual parece demostrar que la humanidad cumple también su evolucion en el órden moral.

Hace ya más de un mes que la prensa y las Agencias telegráficas nos anuncian cada día el muy próximo arreglo de paz entre españoles y yankees; pero por otro lado llegan también cada día telegramas y telegramas a cuales más balísticos. Sin embargo, muchas personas seguras no creen aún en una próxima paz, y las razones que se fundan son que, con Mac Kinley, ha subido al poder en Washington el partido de la guerra, es decir, el partido de la Unión que sueña hacer de los Estados Unidos una República imperialista que pueda pasar sus pendones desde el estrecho de Bering hasta Panamá, y desde la Groenlandia ó el Salvador hasta la última de las grandes y pequeñas Antillas.

Las proposiciones de paz que pueda hacer España nunca serán oídas en Washington mientras no impugnen la casion de Puerto-Rico, centinela avanzado para completar un día la dominacion absoluta del mar caribe, punto de mira de los políticos yankees. Que Cuba sea anexionada ó se constituya en república autónoma, la cuestion es casi secundaría para los Estados Unidos, quienes están seguros de no tardar en absorberla del mismo modo que ya Santo Domingo; pero Puerto-Rico es ya otra cosa, por encontrarse más distante y ser sus habitantes tan españoles, que le sería difícil fomentar allí las discordias que fomentaron en Cuba; así, pues, harán toda clase de esfuerzos por no perder esta ocasion de hacerse dueños de esta isla antillana.—Lo que no se explica aún bien es la táctica seguida por los ingleses en la presente guerra, pero todo hacia a que los Estados Unidos no se lanzaran a ella sin ciertas compensaciones suyas, que más o menos tarde se verán. Por de pronto, ya comienza a hablarse de un canje entre las Filipinas y Jamaica. Todo tendrá, al fin, su explicacion, y resultará al cabo que España y los países por ella descubiertos y civilizados habrán sido víctimas de un complot

anglo-yankee, de que toda Europa tendrá también un día que arrepentirse.

ECA

LA "GACETA,"

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Dignidades eclesiásticas

Nombrando dean de la Catedral de Badajoz al presbítero D. Gabriel José Serrano Checa, electo de la de Plasencia, y capellan de Reyes de la iglesia metropolitana de Granada, al presbítero D. Santiago Tafall y Abad.

Aspirantes

Convocando a oposición para cubrir 16 plazas de aspirantes de Marina, para el curso que ha de empezar en la Escuela Naval en Enero próximo.

Alcalde suspenso

Suspendiendo al alcalde del Ayuntamiento de Almería (Valencia).

Cátedra vacante

Disponiendo se provea, por concurso de antigüedad, la cátedra de Agricultura vacante en el Instituto de Figueras.

Por telégrafo

Exterior

Carlistas esperanzados

Nueva-York 30.—El Sr. Cortina, representante de D. Carlos de Borbon en esta ciudad, ha recibido una carta del pretendiente.

En ella se dice que hay motivos para esperar el triunfo del tradicionalismo en cuanto se pacte la paz entre España y los Estados Unidos, y se trata de alentar a los amigos del autor de la carta.

Interior

La feria de Valencia

Valencia 31.—Hoy ha continuado en la Plaza de Toros el concurso regional de bandas civiles.

A causa del tiempo, que amenazaba lluvia, acudió al concurso poco público.

A las once de la noche, el Jurado, constituido en el pabellon municipal, dió su fallo.

El primer premio, consistente en 2.000 pesetas, ha quedado desierto.

Ha fracasado el intento de celebrar la batalla de flores que figuraba como último número en el programa de festejos.

Misa de campaña

San Sebastian 30.—Por iniciativa de la marquesa de Squilache y de otras damas, se verificará en Zarauz una misa de campaña en sufragio de las víctimas de la guerra.

Irán la música del regimiento de Sicilia. Después serán obsequiados los soldados con un rancho extraordinario, costeado por las iniciadoras de la religiosa fiesta.

Escasez de aguas en Gerona

Gerona 30.—Tamiéndose que por la escasez de aguas del río Ter se paralizarán las fábricas y quedarán sin trabajo más de 3.000 operarios, el gobernador reunió a los dueños de las fábricas, quienes accediendo a lo manifestado por la primera autoridad, comenzaron inmediatamente las obras necesarias en las presas y acueductos del río para aprovechar todo el agua.

Romero de Torres

Córdoba 30.—Ha fallecido en esta capital el laureado pintor cordobés D. Rafael Romero de Torres.

Aunque el celebrado artista solo contaba treinta años, son numerosas las obras pictóricas que deja, muchas de ellas premiadas en Exposiciones y concursos.

Cubanos detenidos

Bilbao 30.—Hoy han sido encerrados en la cárcel cuatro deportados cubanos con residencia en esta villa.

Se ignora la causa.

La familia de Vara del Rey

Valencia 30.—En el tren correo han marchado a Madrid la viuda e hijos del general Vara del Rey.

SUSCRIPCION NACIONAL

Los empleados del cuerpo de Correos adscritos a la dirección general, por suscripción voluntaria del mes de Junio, 224'55 pesetas.—Empleados de la secretaría y redacción del «Diario de las Sesiones» del Senado, 441'07.—La Junta patriótica de Lima, 47'675.

Total ingresado hasta hoy en el Banco de España, 16.619.989'14 Idem id. en las provincias, 8.562.929'66 Total recaudado, 25.182.909'80 pesetas.

AL MENUDEO

El Sr. Silvea

En breve saldrá de Mondariz el Sr. Silvea, que se dirigirá a Pontevedra, donde sus amigos piensan obsequiarle con un banquete. Dicesa que el jefe de los conservadores pronunciará allí un discurso que revestirá importancia política.

Los duques de Orleans

Los duques de Orleans han salido de Muriembad con su comitiva para ir a Viena, y de allí a Alestun, en Hungría, a la residencia del archiduque y la archiduquesa José, padres de la duquesa de Orleans.

Despachos detenidos

Se han sido devueltos al Gobierno varios despachos que la censura yankee había dejado sin curso, y que iban dirigidos a las autoridades de Cuba.

El Sr. Castelar

Ayer salió para Mondariz el Sr. Castelar, quien ha escrito un artículo en forma de carta, dirigida a la juventud española, y que publicará un periódico semanal.

Agregados diplomáticos

De los que obtuvieron plaza en las últimas oposiciones, han sido destinados: El Sr. Rrezuma, al Cairo; el Sr. Cano, al Vaticano; el Sr. Ferragines, a Londres; el Sr. Gomez Pinzon, a Constantinopla; el Sr. Nor Silva, a San Petersburgo.

Sanchez, a Guatemala; el Sr. Perez Roma, a Gales; el Sr. Vazquez, a Nor Landeche; a Brusels; el Sr. Garrido, a Baleser; a Bogotá; el Sr. Mendez Vigo, a Berlín; y el Sr. Ojeda a Tángier.

Los nuevos diplomáticos marcharán en breve a posesionarse de su destino.

Sorteo de obligaciones

Ayer se verificó en el Ayuntamiento el

sorteo correspondiente al actual mes, de 4.640 obligaciones con reembolso y 40 con premio del empréstito municipal de 1898.

Los premios de este sorteo han sido: uno de 20.000 pesetas, dos de 1.000, cinco de 500, 10 de 250 y 22 de 150.

El premio de 20.000 pesetas ha correspondido al número 112.862.

Ayer salió para Cataluña el ex-diputado republicano D. Francisco Rispa Perpiñá.

Tren rápido

En breve circulará entre Barcelona y Port-Bou un tren rápido que hará el recorrido citado en menos de cuatro horas, cuando ahora invierte siete y medio.

Dice un periódico que ha ingresado en la Cárcel-Modelo un notario muy conocido en esta corte, al que se le sigue proceso por estafa.

Su Santidad el Papa, accediendo al ruego de S. M. la Reina, ha tenido a bien conceder por el presente año que la real familia y el personal de Palacio puedan ganar la indulgencia de la Porciúncula visitando la Real Capilla y bajo las demás condiciones establecidas.

Derechos pasivos

La Junta de clases pasivas ha hecho durante la primera quincena de Julio, las siguientes declaraciones de derechos pasivos correspondientes a la Península:

Excmo. Sr. D. Segismundo Moret y Prendergast, rehabilitado, con 10.000 pesetas anuales.

D. Justo Rodríguez Rada, jubilado, con 7.000 pesetas.

D. Blas Herrero Nava, id., con 6.890.

D. Sebastian Rodríguez Seoane, id., con 4.000.

D. Severino Maldonado y Arana, id., con 2.000.

D. Manuel Sanz Gil, id., con 1.000.

D. Mariano Gerindós y Gil, id., con 1.000.

D. Vicente Esquivel, id., con 3.000.

Liquidación bursátil

Segun «El Imparcial», la de fin de mes promete ser desastrosa a juzgar por los comienzos en el día de ayer.

Un bolsista llamado D. J. B. envió su liquidación con una diferencia en contra de dos millones próximamente. Otros acusan diferencias de muchos miles de pesetas. Estas quiebras arrastrarán a otras personas, y los conflictos serán gravísimos.

Ha sido nombrado juez municipal del distrito del Congreso el abogado del Colegio de esta corte, D. Luis de Mesa y Martín.

S. M. la Reina ha tenido a bien conceder un reloj de oro con incrustaciones y corona real grabadas, para premio en la tómbola dispuesta por la Asociación de Obreros en General, de Valencia, y un bronce artístico con destino a la «kermesse» que se propone celebrar la Asociación Benéfica para socorro de los pobres del distrito de la Inclusión de esta corte.

Una copita Benedictine facilita la digestión

Ayer tarde salió para Vigo, acompañando a su señora madre, el director de «El Tiempo», señor marqués de Casa Laiglesia.

Por ausencia del Sr. Zozaya, se ha encargado interinamente de la tenencia alcaidía del distrito de la Audiencia el concejal Sr. Arteaga.

Se encuentra en Pamplona la condesa de Guáqui.

Ayer tarde salió para Leon el Sr. Merino, subsecretario de Gobernación.

Incendio

En las primeras horas de la tarde de ayer se produjo un violento incendio en las casas números 36 y 38 de la calle de Lope de Hoyos (Prosperidad).

Las dos fincas sufrieron grandes desperfectos, quemándose también varias latas de mineral.

Robo

En la fábrica de cervezas de la calle de Hortaleza, núm. 114, fué detenido un dependiente de la misma, llamado Serafin Alonso, al que se le encontró robando 1.100 pesetas del cajón de una mesa de despacho.

LOS TEATROS

Jardin del Buen-Retiro

Anoche se puso en escena por primera vez en la temporada, «Dinorah».

En la representación fueron muy aplaudidas la señorita Escalona y la señora Ortega, y los Sres. Simonetti y Mestres, que cantaron con gran «amore» sus partecelas.

Los coros, muy ajustados, y la orquesta muy bien, bajo la batuta del aplaudido maestro Sr. Camaló.

A los Jardines acudió numeroso público.

Eldorado

El estreno de la zarzuela «El sueño de una noche de verano», anunciado para anoche, se verificará el próximo martes.

A Buenos Aires

Dice un colega: «Es probable que la compañía Tubau-Palencia marche en breve a Buenos Aires para dar en aquella capital una serie de 50 representaciones, ofreciendo como principal aliciente el estreno de «La corte de Napoleón».

«Tourné» artística

María Guerrero y Diaz de Mendoza, los geniales directores de la compañía dramática que actuó en el teatro Español, emprenderán en breve una «tourné» artística por el extranjero, para dar a conocer allí algunas obras maestras de nuestra literatura dramática.

En Francia, Bélgica, Alemania e Italia actuarán los aplaudidos actores, y seguramente que cosecharán allí tanta gloria como la que en España y América han alcanzado ya.

Probablemente comenzarán las representaciones en París el 15 de Septiembre.

EDICION DE LA NOCHE

NOTICIAS DE FILIPINAS

Telegrama oficial

El telegrama que ayer se recibió y de que se habló en Consejo, ha sido hoy facilitado.

Dice así:

Hong-Kong 30 de Julio.—Madrid 30.—Capitan general a ministro Guerra:

Manila 25 Julio.—Recibido telegrama de V. E. 15.

Segun noticias desastre escuadra Cervera, capitulacion Santiago de Cuba y negociaciones paz.

Extranjeros y prensa imparcial hacen justicia y elogian notable resistencia Manila. Lleva esta plaza tres meses estrecho bloqueo, y dos bloques y sitio por insurrectos. Todos admiran resistencia tanto tiempo, sin auxilio, con solo defensas improvisadas; pero se agotan subsistencias, aunque se hizo posible aprovisionamiento. Municiones fusil, por consumo diario, van escaseando, y concluyéndose las de artillería montaña.

Guárdese disminuye por bajas naturales, y solo por el valor, buen espíritu y sufrimiento tropas, y continuos trabajos defensa, ha podido hasta ahora (aunque muchos consideran hace tiempo perdida esta plaza) contener y rechazar enemigo y sus proposiciones de capitulacion, que he despreciado, resuelto a llevar la defensa hasta último extremo, por honra bandera.

No obstante, Gobierno comprenderá no basta valor legendario, y tiene límites resistencia física tropas, en continuos combates y penalidades, sin acomodamiento para el descanso ni reservas para el ataque, y no hay posibilidad en estas condiciones, agotándose subsistencias y municiones, de poder resistir sin auxilio indispensable.

Brigada americana Otiz ha desembarcado ya en Parañaque, formando campamento. Se espera llegada general Merritt fin de mes, con dos monitores, dos cruceros y 5.000 hombres para apresurar ataque general plaza, que no podrá resistir.

Insurrectos han sufrido numerosas bajas en los ataques dados cumpleaños y santo S. M. Reina (a la que reitero adhesión y entusiasmo) solemnizados con plus tropa, justas recompensas y salvos, contestados por buques extranjeros; los americanos izaron bandera española.

Insurrectos han cortado agua a la población; se utilizan algibes.

En este momento ha entrado transporte Neoport con general Merritt, y viene tercera expedición, por lo que espero en breve ataque a la plaza Augustin.

EL GOBIERNO AMERICANO Y LA PAZ

Washington 31.—El Consejo de ministros celebrado ayer aprobó la contestación de los Estados Unidos al Mensaje de España.

Dicha respuesta no se hará pública hasta después de ser conocida por el Gobierno de Madrid.

Washington 31.—La contestación del gobierno al Mensaje de España, respecto a las proposiciones de paz, fué entregada ayer a M. Cambon a las cuatro menos cuarto de la tarde.

La temperatura

De ayer a hoy se ha modificado bastante la temperatura.

Hoy ha reinado un viento fresco, y el termómetro no habrá pasado de 34 grados.

EL «OREGON» Y EL «COLON»

Lemos en el «Morning Post» de Londres llegado hoy:

«Se asegura que el Gobierno de los Estados Unidos ha fijado ciertas condiciones respecto a la velocidad y radio de acción de sus nuevos acorazados. Esto no tiene nada de particular, pero cuando se nos dice que es principalmente a causa de la caza del «Cristóbal Colon» por el «Oregon», conviene recordar que el barco español no pudo despegar la velocidad debida, que no tenía a bordo los cañones gruesos, y que su dotación apenas sabía manejar los cañones de que disponía. Murieron lealmente por la bandera, y es cuanto en su honor pueda decirse».

Con un barco como el «Cristóbal Colon», limpio de fondos, debidamente armado y manejado por una tripulación bien adiestrada, no hubiera escapado el «Oregon» a tan poca costa, admitiendo que saliera vencedor del encuentro».

En las condiciones mencionadas y con mar picada, hay muchos marinos que preferían mandar el crucero a mandar el acorazado.

El «Oregon» y los otros barcos del mismo tipo no son notables por sus condiciones marítimes; pero la victoria es fácil cuando la puntería está sólo de una parte».

LAS CAMARAS de Comercio y la paz.

De La Estafeta:

«Las Cámaras de Comercio del interior se han mostrado guerreras y entusiastas defensoras de la exterminación del enemigo, juntamente con la del Tesoro peninsular.

Las Cámaras de las provincias del litoral se mostraron sensatas, prudentes, celosas de bienestar, contrarias al derrocamiento de sangre y a los gastos de una costosísima campaña.

En suma; donde no había peligro de bombardeos, el patriotismo ha pedido prodigios de valor... y de falta de sentido común; donde había riesgo de sufrir pérdidas materiales, la sensatez y la calma».

Orden de avanzar

El general Merritt, al frente hoy de once mil hombres, ha recibido la orden de avanzar en cuanto le sea posible sobre Manila.

Repatriacion de soldados

Cádiz 31 (11'10 m). Ha zarpado para Santiago de Cuba el trasatlántico «Isala de Panay».

La dirección de Sanidad del puerto ha

despachado con igual destino los vapores «Saurstegui», «Colon», «Covadonga» y «San Agustín».

Todos estos barcos conducirán a la Península las guarniciones capituladas de la gran Antilla.—Mencheta.

Fiebre amarilla

Washington 31.—El general Shafter ha teleografiado el estado sanitario del ejército americano en Cuba.

Segun el resumen que hace, hay 4.270 enfermos, de los cuales 3.406 de la fiebre amarilla.

Indemnización

Nueva-York 31.—El gobierno peruano tiene ya dispuesto el primer plazo de la indemnización que debe entregar a Chile por la liberación de las provincias de Tacua y Arica. Importa dicho plazo un millón de duros.

Boda

En la capilla reservada de la parroquia de San José ha contraído matrimonio esta mañana la simpática señorita doña María del Amparo González Sampayo, hija del conocido agente de negocios colegiado don Ricardo González Gil, con el joven médico D. Ricardo Cortés y González, siendo padrinos los padres de la desposada.

Caja de Ahorros

En la última semana han ingresado en la Caja de Ahorros 151.040 pesetas por 2.510 imposiciones, de las cuales son nuevas 221, y se han satisfecho por capital e intereses 268.590 pesetas a solicitud de 599 imponentes, 280 de ellos por saldo.

«Kermesse» patriótica Con gran animación ha empezado esta tarde en el barrio de Chamberí la «kermesse» patriótica, organizada por el teniente alcalde del distrito del Hospital, señor Martínez Contreras, en beneficio de los soldados del barrio inutilizados en las campañas de Cuba y Filipinas.

Grupos de hermosas y elegantes señoritas, vendían tabaco y flores, y despachaban refrescos a la numerosa concurrencia.

La banda del Asilo de San Bernardino y el Orfeon de San José amenizaban la agradable fiesta.

Balance del Día

Las Agencias telegráficas—como puede verse en la sección relativa a La Paz—dan pormenores circunstanciados, sobre los acuerdos del Consejo ayer celebrado en Washington, relativos a los términos y condiciones dentro de las cuales aceptaría aquel gobierno las proposiciones del de España.

A pesar de ser día festivo, el Sr. Sagasta ha estado también hoy en Palacio. A su salida manifestó que el Gobierno no tenía aún conocimiento de la respuesta del gobierno americano al Mensaje de España.

Sobre Cuba y Puerto Rico añadió que no se había recibido tampoco ningún telegrama.

Esta tarde no se ha celebrado Consejo de ministros.

S. M. el Rey ha pasado muy bien la noche última, y continúa en estado satisfactorio.

A juzgar por las opiniones que aparecen en la prensa americana, el concepto que los Estados Unidos tienen de sus aliados los insurrectos cubanos es cada vez más despreciable.

No se trata ya de concederles la independencia, sino que aun la anexion parece demasiado.

En este sentido publica hoy el New York Herald dos artículos, en que, haciéndose eco de lo dicho por otros periódicos americanos, aconseja resueltamente a su gobierno que abandone la idea de la anexion de Cuba y se limite a ejercer sobre la isla su protectorado.

«Los cubanos—dice—utilizarían el Congreso para sus fines particulares, y cuando no respondiera a sus propósitos harían obstruccion. Para gente así, no hay sitio en el Congreso.... Esto demuestra la imposibilidad de la anexion al presente. El protectorado tiene menos inconvenientes, pues permitirá a los cubanos hacer elecciones generales, ó revoluciones, ó como quieran llamarlo cuantas veces se les antoje».

Mientras no se altere el orden, se administre bien la justicia, el gobierno municipal cumpla sus fines y se respeten los derechos de los ciudadanos pacíficos, no tendrán los Estados Unidos motivo para intervenir.

Los asuntos nacionales, provinciales y municipales estarán mejor regidos con un protectorado americano que con la anexion.... Con el protectorado, los Estados Unidos tienen las manos libres en el interior, y pueden obligar a los cubanos a gobernar satisfactoriamente la isla».

A una hora de la tarde se ha dicho en los círculos de periodistas que obraba ya en poder del Gobierno la contestación de Mr. Mac-Kinley sobre la paz; pero segun nuestros informes, a esta hora lo único que había en los contros oficiales era una indicación, procedente de París, de que la contestación se había ya recibido, y que en breve se transmitiría a Madrid.

La extenuacion de fuerzas, debilidad cerebral y trastornos nerviosos, se curan con el vino tónico fortificado del Dr. Madariaga, excelente dinamógeno que restituye al or-

ganismo las energías gastadas por enfermedad y otras causas, excesos de trabajo intelectual ó corporal, disgustos y contrariedades, el embarazo, la lactancia, el crecimiento y desarrollo, etc.; botella 3 pesetas. Plaza de la Independencia, 10.

CURIOSIDADES

El Parlamento japonés

Un redactor de una revista extranjera que asistió recientemente a una sesión de la Cámara de Tokio, describe el aspecto del Parlamento japonés, que difiere muy poco del que presentan los Parlamentos europeos.

Los asientos dispuestos en hemicírculo, el banco ministerial, las tribunas públicas, todo recuerda la arquitectura y el mobiliario de nuestros Congresos.

Con excepción de algunos individuos, fieles a los antiguos trajes nacionales, los diputados japoneses visten a la europea, y el presidente usa una levita de corte irrepachable.

Pero solamente a estas analogías materiales se limita el parecido, pues los legisladores de Tokio son tan correctos en sus actitudes y tan callados, como inquietos y alborotadores los europeos.

Los oradores no abusan de la paciencia de sus colegas, pues en el Japon la fraseología, la retórica y la declamacion son desconocidas, y los discursos más largos apenas duran diez minutos.

La cordura de dichos legisladores puede explicarse por la circunstancia de que los ministros no son responsables ante la Cámara, la cual ni los nombra ni los desecha: no es más que una Asamblea consultiva, y en caso de conflicto con el gabinete se limita a informar al Emperador; si éste no logra conciliar las partes, se sacrifica siempre a la Cámara.

Aunque los diputados sean elegidos para cuatro años, desde 1890 han tenido lugar cinco elecciones generales.

Los sueldos de que gozan los diputados son modestos: el presidente cobra 10.300 francos; los diputados 2.040.

El miedo al trueno

En una revista inglesa de psicología, el Dr. Stanly estudia las causas del miedo que produce el trueno.

Opina, desde luego, el citado doctor que este miedo no tiene explicacion en el temor de la muerte, dado el número extraordinariamente pequeño de accidentes peligrosos por el rayo, lo cual hace que sea tenido en cuenta por nadie.

Un hecho más sorprendente todavía consiste en que el miedo a las tempestades disminuye, como podría creerse, a medida que la civilización avanza; así se ven muchos pueblos salvajes, cuyos individuos experimentan mucha alegría durante las tempestades, cantando y bailando mientras tumba el trueno; los leones y los tigres aparentan un excelente humor durante las mismas, y, en cambio, muchos perros aserros van a esconderse debajo de las camas.

El doctor Stanly, de resultas de varias experiencias practicadas sobre sí mismo y otras personas, opina que la angustia que producen las perturbaciones magnéticas depende de su influencia sobre el sistema nervioso, y de que éste sea más ó menos refinado, por cuyo motivo los seres civilizados sufren más su influencia que los salvajes.

Charada

Después de haber dos tres cuatro en un hermoso alcazar en poco tiempo dos leguas, le pasó un percalce a Juan.

Quiso parar el caballo, prima, prima, el grito, mas en lugar de pararse por las orejas le echó.

En el dos cuarta el galpazo recibió Juan al caer, y fué una dos tercia cuatro por una pobre mujer.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: A POS TO LA DO

Cultos

Santo de mañana.—San Pedro Advíncula, San Eusebio, San Félix, San Justino y los siete Macabeos, mártires.

(Desde las primeras vísperas de hoy hasta ponerse el sol de mañana, se gana el Jubileo de la Porciúncula tantas veces cuantas se visite una iglesia de la órden de San Francisco, servida por religiosos ó religiosas de la misma órden, estando confesados y comulgados ó con intención de hacerlo.)

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Angeles (Cuatro Caminos), donde por la mañana habrá misa mayor a las diez, y por la tarde vísperas de su Titular con asistencia del cabildo de señores curas párrocos y reserva.

En la iglesia de religiosas de Don Juan de Alarcón, habrá a las nueve y media misa cantada con Su Divina Majestad manifestado.

En Monserrat sigue la novena a Nuestra Señora de las Nieves y predicará el señor Meneses.

En San Millán continúa la novena a San Cayetano, predicando a las siete el señor González Reyes.

